

---

## Engagement en faveur des objectifs du développement durable

### L'hôpital de la Citadelle rejoint l'association Global Green and Healthy Hospitals (GGHH)

*L'hôpital de la Citadelle de Liège est désormais membre actif de l'association Global Green and Healthy Hospitals (GGHH), une initiative mondiale qui vise à promouvoir la durabilité et la santé environnementale dans les établissements de santé. Il est l'un des rares hôpitaux en Belgique à rejoindre cette association prestigieuse, marquant ainsi une étape importante dans son engagement en faveur du développement durable.*

Global Green and Healthy Hospitals (<https://greenhospitals.org>) est une initiative internationale qui réunit des hôpitaux, des systèmes de santé et des organisations de santé du monde entier et qui ont pour vision commune de réduire leur empreinte écologique et de promouvoir des environnements sains. Les principaux objectifs de GGHH incluent la réduction des émissions de gaz à effet de serre, la gestion durable des ressources, la réduction de la pollution et la promotion de pratiques écoresponsables dans le secteur de la santé.



**Fabienne De Zorzi, la  
touche verte jusque dans  
le bureau!**

L'adhésion de la Citadelle à GGHH est donc une reconnaissance significative des efforts continus de l'hôpital pour intégrer la responsabilité sociétale des entreprises (RSE) et les objectifs de développement durable dans ses opérations quotidiennes, comme l'explique Fabienne De Zorzi, directrice Stratégie : « Rejoindre GGHH est une belle reconnaissance pour nos équipes qui travaillent depuis longtemps sur de nombreux projets en faveur de la responsabilité sociale et environnementale. Selon le principe que chaque geste compte, cela va de la sensibilisation quotidienne – diminuer le chauffage, consommer moins, n'allumer qu'une lampe sur deux, ... - à des véritables leviers d'actions conséquents – rendre nos blocs opératoires 'verts', modifier l'alimentation au restaurant d'entreprise, ... Cela renforce notre engagement à offrir des soins de santé de qualité tout en protégeant notre planète pour les générations futures ».

Parmi les projets mis en œuvre à l'hôpital de la Citadelle, citons-en quelques-uns :

**Blocs opératoires verts :** l'hôpital a été pionnier en Belgique en mettant en place des blocs opératoires verts, avec un tri rigoureux des déchets et une utilisation responsable des agents anesthésiques pour minimiser l'impact environnemental.



**Mobilité durable** : divers aménagements ont été réalisés pour promouvoir les transports doux, tels que des parkings à vélos, des abonnements offerts pour les transports en commun, et l'utilisation de vélos électriques pour le personnel.

**Gestion des déchets** : l'hôpital met en œuvre une gestion stricte des déchets, avec des initiatives de recyclage pour le PVC, les emballages plastiques, les métaux, et des projets de valorisation comme la production de miel avec des ruches installées sur le site.

**Santé et alimentation durable** : menus végétariens, aliments de saison, choix des fournisseurs pour une meilleure qualité nutritive de l'alimentation... La cuisine de la Citadelle est particulièrement sensibilisée au développement durable, et n'hésite pas – via des ateliers didactiques par exemple – à conscientiser le personnel.



**A ce jour, quelque 150 collaborateurs rejoignent la Citadelle à vélo**



**Atelier pour fabriquer des produits de beauté et d'entretien naturels**

**Festival Hospi'durable** : depuis 2022, l'hôpital de la Citadelle organise le Festival Hospi'durable, qui comprend une multitude d'activités, dédiées essentiellement à son personnel, autour de thématiques fédératrices (la mobilité douce, la cuisine, l'atelier ou encore la nature). Un événement qui prend de l'ampleur chaque année, puisque d'autres hôpitaux de la région liégeoise rejoignent désormais le mouvement.

*« Notre mission est d'assurer des soins de qualité tout en intégrant des pratiques durables qui préservent notre environnement. Nous sommes convaincus que notre adhésion à GGHH nous aidera à atteindre nos objectifs et à inspirer d'autres institutions à suivre notre exemple », conclut Sylvianne Portugaels, directeur général.*

Tout savoir sur les initiatives de la Citadelle :

<https://citadelle.be/L-hopital/Notre-Hopital/Responsabilite-Societale.aspx>

